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RÉSUMÉ. Dans l'industrie pétrolière, la connaissance de l'agencement des réseaux de 
fractures naturelles des réservoirs compacts est un enjeu important. Afin de mieux 
comprendre les phénomènes mécaniques liés à l'amorçage des fractures, on examine le 
prototype cavité circulaire, une cavité ou une hétérogénéité du matériau étant souvent à 
l'origine des fractures. L'utilisation de la méthode des développements asymptotiques 
raccordés et d'un critère de rupture mixte en contrainte et énergie permet la formulation 
d'une loi simple prédisant la charge en compression nécessaire à l'amorçage et la longueur 
amorcée en fonction des paramètres matériaux et du diamètre de la cavité. L'effet de taille est 
ainsi exhibé. Le modèle est appliqué à l'étude de deux types de roches, et ses résultats sont 
comparés à des données expérimentales issues de la littérature. 
ABSTRACT. In the petroleum industry, the knowledge of the fracture network layout in tight 
reservoirs is an important issue. In order to better understand the mechanical processes 
linked to the initiation of fractures, a cavity or a material heterogeneity often being the origin 
of fractures, the circular cavity prototype is examined. A matched asymptotic expansions 
procedure, and a fracture criterion requiring the fulfilment of both a stress and energy 
condition, lead to the formulation of a simple law predicting the compressive load necessary 
for initiation and the initiation length, with respect to material parameters and the diameter 
of the cavity. Size effect is highlighted this way. The model is applied to the study of two types 
of rocks, and the results are compared to experimental data taken from literature.  
MOTS-CLÉS : rupture en compression, cavité circulaire, effet de taille, amorçage de fissure. 
KEYWORDS: compressive failure, circular cavity, size effect, fracture initiation. 
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Cavité circulaire dans une plaque sollicitée en compression
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Comparaison entre les prédictions et les données expérimentales de 
Carter (diamants) pour la potasse (à gauche) et le calcaire Tyndallstone (à droite) 
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